

**BOLETIN MUNICIPAL.**

PERIODICO SEMANAL.

ORGANO DE LOS INTERESES MUNICIPALES DEL DEPARTAMENTO DE SANTA ANA.

Año 2

*Santa Ana, Febrero 16 de 1878.*

Núm. 57.

ARMOR GRAL. RECIDOR LICENCIADO D. ANASTASIO RODRIGUEZ. EDITOR RESPONSABLE ALCALDE MNPAL Y JEFE DEL DISTRITO.

Santa Ana, Febrero 16 de 1878.

**ADVERTENCIAS**

El precio de suscripcion á este periódico es un peso por trimestre—Pago adelantado.

Se suscribe en la Alcaldía i Tesorería Municipal de esta Ciudad, i en la imprenta dirigida por Don Alberto Martínez, Calle de la Fé, casa n.º 21.

Los avisos de interés particular se arreglarán con el Director de la Imprenta; los de interés público se insertarán gratis.

Rejidor de ronda de la proxima semana. Don Marcos Aguiluz.

**Botica de turno.**—para la próxima semana, la del Lic. Don Anastasio Rodríguez.

Agente en Metapam, ..... Don Vicente Oliva.  
 " en Chalchuapa ..... Domingo Peñate  
 " en Texistepeque ..... Tomas M. Muñoz.  
 " en Coatepeque ..... el Sr. Alcalde Municipal.

**EL BOLETIN MUNICIPAL.****AGRICULTURA.**

**TRABAJADORES:** Estos forman uno de los tres elementos necesarios á la produccion de los frutos agrícolas, la clase mas numerosa de la sociedad, i merecen, como los otros dos elementos de que se habló en el número precedente, se los tome por asunto de unas cuantas líneas. De estas descartaremos la indagacion de las causas de la gran desigualdad de las fortunas i del pauperismo, ya por que los contrastes que semejantes hechos ofrecen son menos vivos aquí que en otras partes, ya por que esa indagacion nos conduciría demasiado lejos de nuestro intento. En hora buena que en Europa, donde se trata de armonizar la suerte del trabajador con los intereses del Capitalista, pululen sistemas inspirados por esta idea filantrópica; pero nuestro país está distante de ser invadido de la epidemia que tales siste-

mas pretenden hacer desaparecer: así, escusado es hablar del rayo si no hay en nuestra atmósfera ninguna nube cargada de fuego eléctrico.

Pero si nuestra América no se resiente de aquella alarmante dolencia, no debemos disimularnos que las empresas agrícolas de esta comarca sufren, por decirlo así, cierta parálisis á causa de la escasez relativa de brazos i de sus frecuentes infidelidades en el cumplimiento de sus empeños. Imperando estas circunstancias, en vano se querrá aplicar mayor contingente de capitales al ramo de industria á que nos referimos, en vano será poseer estensos i fértiles terrenos, si no se procura con solicitud la remocion de las causas mencionadas: las facultades productivas no se desarrollarán con el vigor de que son capaces. El espíritu del siglo i nuestras crecientes necesidades no se contentan con un progreso lento; exigen rapidez, pasos de gigante, procedimientos en consonancia con el vapor i la electricidad que casi anulan el tiempo i el espacio. Separar, pues, la rémora de nuestro adelanto industrial debe ser la tarea del interes privado, que por fortuna nunca se adormece, para corresponder á las miras de la ley i á los conatos de la autoridad, que, para el buen éxito de sus providencias, necesita del concurso de los hombres progresistas.

Que hay escasez de brazos, lo demuestra el cuadro estadístico de esta poblacion publicado en el Alcance al número 49 de este periódico. Allí se ve que esta Ciudad cuenta 3,000 agricultores, número superior al de jornaleros que es de 2,700. En virtud de la sensible diferencia que arrojan estas ci-

fras (exactas hasta donde ha sido dable,) no nos parece aventurado afirmar que, quieues forman la primera habrán recurrido i probablemente seguirán recurriendo á los jornaleros de los pueblos circunvecinos i aun á los de otros mas distantes para sostener i ampliar un tanto sus labores. Mas este recurso, léjos de alentar á sus propietarios para ensancharlas considerablemente, precario como es, los retrae por lo comun de tal propósito, no siendo pocos los que se conforman con mantener el statu quo.

¿Cómo podrá ocurrirse á esta imperiosa necesidad? La experiencia acredita con hechos repetidos é incontestables que cuanto mayor es la suma de capitales empleados en la produccion de la riqueza, i mas altas son las utilidades percibidas; los salarios suben, los trabajadores, en la esperanza de mejorar su suerte, confluyen á donde tal hecho se efectúa, i en breve la oferta del trabajo es igual á la demanda. Santa Ana dará pronto una prueba de ello. De algun tiempo acá que aplica mayores capitales á su agricultura i obtiene ganancias nada ténues, los salarios son mas crecidos i los jornaleros concurren de otras partes donde la industria languidece. Fundados en estos antecedentes, i en la hipótesis de que no se envilezca el precio del café; abrigamos la persuasion de que dentro de poco tiempo Santa Ana estará provista de los brazos suficientes. La autoridad casi nada tiene que hacer sobre este particular, en que mas influirán las ventajas que brinda esta localidad.

El empleo de trabajadores chinos que algunos recomiendan, lo dirémos con franqueza, ofrecerá algunas dificultades.

Por lo que toca á jornaleros, cuyas contiúas deserciones del trabajo, desconciertan los planes del agricultor, es de todo punto indispensable desarraigar ese mal que cunde cada dia mas. En ella está interesada no solo la agricultura que sufre incalculables perjuicios, sino tambien la buena fé, que con la mayor audacia es burlada á cada paso por hombres avezados á la supercheria.

No se ha ocultado al Legislador la gravedad de este mal. La ley de Policía publi-

cada el año 1.875 en el número 94 del "Diario Oficial" contiene disposiciones, que ejecutadas, harian disminuir mucho el número de los desertores del trabajo; pero dicho está, no pueden verlo todo por sí á un mismo tiempo las autoridades locales; necesitan de agentes auxiliares, de mayor número de policías rurales, que la ley aludida ha conceptualado indispensables para que sus disposiciones no sean letra muerta. Y si se concede que el fin es conveniente i justo ¿por qué no se emplean los medios para alcanzarle?

Pero casi infructuoso seria el celo de las autoridades de este Departamento al respecto de que se trata, si no fuere secundado por las de los otros de la República, donde pueden tener acogida los desertores. Es, por tanto, urgente que la ley se cumpla en todas partes con la actividad que su importancia reclama. Si así no fuere, será endémica la enfermedad de que nuestra agricultura adolece.

L. R.

## AGUA.

Al tratar de este asunto bajo el aspecto económico, conviene prescindir de lo que sucede en otras Naciones, donde las Municipalidades disponen de fondos pingües ó gozan tal crédito, que les permite contratar empréstitos bajo equitativas condiciones.

Toda colocacion de fondos que en Europa rinde un 5 o/o de interes anual, es considerada como buena; i cuando el interés ofrecido es el 6 o/o con las debidas seguridades, los capitalistas se apresuran á llenar la cantidad pedida. Los últimos empréstitos efectuados en Francia son el asombro del mundo.

Para introducir aguas, enderezar calles, la Municipalidad de Paris propuso recibir un empréstito al 6 o/o, i solo las cantidades que los suscritores tenian que depositar en garantia de su firma, excedió en mucho á la cantidad solicitada, siendo 40 veces mayor que esta aquella á que ascendió la suscripcion. No hablarémos de los tres millares de millones que debia pagar Francia á consecuencia de la guerra de 1870 á

1871, pues en ello influía poderosamente la fibra patriótica; pero sí, llama la atención la gran cantidad con que se suscribieron los mismos banqueros alemanes, que manifestaron con este hecho la plena confianza que les inspiraban la vitalidad i recursos de Francia.

Aquí no se carece de esa sávia; pero fuerza es confesarlo, el espíritu emprendedor, la fecunda idea de la asociacion, permanecen aún en gérmen, á pesar de los esfuerzos de algunos hombres de espíritu que promueven su desarrollo i atacan las preocupaciones generales. Sea que haya pocos acaudalados, que en otras especulaciones obtienen crecidas utilidades, sea que contribuyan la inercia i el aislamiento antedichos, es lo cierto que los capitalistas, si se encontráran, no se conformarian con un interes cuyo tipo bajase del 24 o/o anual. ¿I qué Municipio querria contratar un empréstito á un interes tan ruinoso?

A las dificultades expuestas debe agregarse la inestabilidad debida á las frecuentes revoluciones, resultado casi forzoso en todo país que, anhelante de progreso, aspira á llegar por rápidos i grandes saltos á la altura de otras naciones que han necesitado de siglos para salir del caos en que las sumergiera el derrumbamiento del imperio romano. Las repúblicas hispano-americanas en medio siglo han alcanzado lo que en Europa en once siglos, á contarlos desde el establecimiento definitivo de los barbaros del Norte, experimentando catástrofes tremendas. Es indudable, la civilizacion, siguiendo su marcha imperturbable desde las estremidades del Oriente hácia el Poniente, está próxima á sentar sus reales en el suelo Americano, vírgen aun, por que el porvenir pertenece al mundo de Colon.

Pero en tanto que esta hora bendita no haya sonado, debemos someternos á las exigencias del momento. Haciendo á un lado el pensamiento acerca de empréstitos; entraremos de lleno en la cuestion de agua de que nos hemos desviado por una digresion, talvez inoportuna.

El presupuesto de gastos para introducir las aguas del rio del "Molino" ascien-

de, segun estamos informados, á 27,000 pesos, sin incluir los de construccion de pilas ni los ramales de las casas particulares.

Tenemos datos de que muchas personas que no tienen pilas i hasta las que no carecen de ellas pretenden comprar pajas de agua, calculándose que podrán venderse 250; que rinden al precio de 100 pesos, 25,000 pesos. Asi es que la Municipalidad solo tendrá que concurrir con 3,500 pesos, atendiendo al valor de las pilas calculadas en 1,500 pesos; concurrencia que bien pudiera mirarse como una justa compensacion del agua que han de recibir los establecimientos públicos, como la Universidad, el Colegio, el Hospital, las cárceles, los cuarteles & &. Pudiera mirarse como equivalente, dijimos, la suma de 3.500 pesos que la Municipalidad pusiera para completar la cantidad presupuesta; pero no será así. Por que en la suposicion, nadaa venturada de que se vendan 250 pajas, la contribucion de 4 reales al mes impuesto á cada comprador (en San Salvador son 12 reales) producirá cada año 1.500 pesos; de suerte que en tres años el erario municipal queda reembolzado con muy insignificante diferencia del capital é intereses, aunque estos se estipulen al 24 o/o anual. En este cálculo no se toma en cuenta sino el número de 250 pajas, el que seguramente será mayor dentro de poco, atendidas las futuras fabricaciones de edificios, cuyos dueños quieran proveer de agua. Pocas operaciones rentísticas ofrecen resultados tan brillantes. En presencia de ellos, no podemos menos que desear se lleve á cabo una obra que, llenando una de las mayores necesidades de la vida, crea un arbitrio á perpetuidad en beneficio del Tesoro Municipal. No cabrá pequeña gloria á la Corporacion Municipal que tamaños beneficios nos haga

En cuanto á garantías que deba prestar el Ingeniero que se haga cargo de la obra, consideramos que la mas satisfactoria es el hecho de presentar á nuestra vista la maquinaria i cañeria, que inspirarán mas confianza que las formalidades jurídicas.

L. R.

#### NEGOCIOS MUNICIPALES.

Del acta levantada con motivo de la Sesion, en bajo la presidencia del Señor Alcalde, celebró esta Municipalidad el 10 de los corrientes, extractamos lo que sigue:

1.º Leído el dictámen de la comision de aguas, emitido sobre la propuesta de introducir las de Apancin (que forman el rio del Molino) hecha por el General Don Andres Van Severen, se acordó: que la comision amplíe su dictámen con vista del plano de la obra, á cuyo efecto se solicitará su exhibicion del proponente.

2.º Resolvióse facultar á Don José Maria Fernandez reciba de la Tesoreria General la cantidad de 2.500 \$ que corresponden á estos fondos municipales por la alcabala que causa la venta de una finca ubicada en esta jurisdiccion, hecha por los Señores Don José Maria Gomar i Don Salvador Gonzalez.

3.º Vista la nómina de los deudores morosos á los fondos municipales, por el impuesto sobre el alumbrado, presentada por el colector, se acordó: que el Señor Alcalde Municipal haga efectivo el pago gubernativamente.

4.º Se resolvió autorizar á la comision de obras públicas contrate con Don Joaquin Perez la construccion de la graderia de la escalera de este Cabildo.

5.º A fin de evitar que los propietarios de pilas reciban mayor cantidad de agua que la necesaria, se acordó: facultar al Señor Alcalde pida al extranjero el número conveniente de válvulas. y

6.º Con presencia del oficio del Señor Cura párroco de esta Ciudad en que participa haber reorganizado los trabajos de la Iglesia del Calvario, se acordó: se le conteste por medio del Señor Alcalde que este Municipio ve con mucha satisfaccion los esfuerzos hechos por el Señor Cura i que no duda seguirá haciendo para llevar á feliz remate una obra de tanto interés; i que la Municipalidad, en cuanto le sea dable, cooperará á la realizacion de sus nobles miras.

### ASUNTOS VARIOS.

El Rappel correspondiente al 16 de Diciembre último da la noticia siguiente, que creemos digna de ser comunicada:—"En las cercanias de Baltimore (EE. UU.) se está construyendo un túnel de 10880 metros de longitud, cuyas cuatro quintas partes atraviesan la roca Gneiss i el granito. "Despues de los túneles del monte Cenis i de San Gothard "el túnel de Baltimore será el trabajo subterráneo hasta ahora ejecutado. Esta obra magna tiene por objeto "facilitar la conducción de las aguas del rio "La Poudre" á la laguna de Montebello, que será el depósito "desde donde debe hacerse la distribucion conveniente á "Baltimore"

Por este no comun trabajo se ve la alta importancia que dan los grandes centros de poblacion al vital elemento que llamamos AGUA.

Por el número 270 de "La Estrella de Panamá" sabemos que en Guatemala se ha fundado una Sociedad de inmigracion. Para atraer la de California ha aprobado la sbases de contrata, verdaderamente liberales, propuestas por algunos de sus miembros. No dudamos que la agencia de la Sociedad de inmigracion llenará cumplidamente su objeto. Estas ideas progresistas honran al pais i no menos al Gobierno que las pone en via de realizarse. Sentimos notener espacio suficiente para dar cabida á las Instrucciones comunicadas á la Agencia i á las bases aludidas.

## Osman Pachá.

"La Industria" de Nueva York en su número 4 ha-

blando de la ocupacion de Plevna, entre otras cosas dice "Los rusos que tambien pelearon admirablemente, se "han mostrado en jenerosidad á la altura del valor del "jefe vencido: el Czar le mandó su propio carrilaje i "le devolvió su espada, i cuando Osman era conducido "al campamento ruso, se le acercó el gran duque Nicolás; "i estendiéndole la mano le dijo: "Os felicito por la defen- "sa de Plevna, es uno de los hechos militares mas bri- "llantes que registra la historia": á lo que contestó Osman "Pachá algunas palabras que fueron recibidas con salu- "dos respetuosos ábravos de los oficiales rusos. El va- "liente general ruso Fskobeleff dijo: "Celebro haber vis- to á ese hombre. Ese es Osman el victorioso, i el victo- rioso será apesar de su "derrota". . . . . El Herald "de Nueva York dice con este motivo i con mucha gracia. "Felicitemos á Turquía, pues ella no puede perder "un Jefe como el defensor de Plevna i para su porvenir le "será mucho mas útil un Osman sin una pierna, pero con "su gran cabeza, que muchos otros que saben usar mas "de sus piernas que de su cabeza"

A pesar de todo, Osman Pachá, el héroe de la guerra de Oriente, está amenazado de acabar en un patíbulo á consecuencia de un juicio en consejo de guerra que le siguen los rusos, segun afirma el "Porvenir de Nicaragua" Su gloria ha sido eclipsada, añade, por los horrores descubiertos despues de la ocupacion de Plevna."

La puerta ha solicitado un armisticio.

\*\*

Algunos corresponsales europeos, instruidos en el movimiento industrial, auguran al café un porvenir afortunado. Se fundan en que su uso se extiende cada dia mas, i que por mucho que se ensanchen las plantaciones de este fruto, no producirán el envilecimiento de su precio. Queremos creer que esa profecia se cumplirá.

### DUTHONA

Carrill vino con su harpa: sus sonidos eran lijeros como el movimiento de las sombras deslizandose en un aire puro en las riberas de Lara. Corred en silencio, arroyos de la noche, para que oigamos la cancion del bar- do.

"En las márgenes de los torrentes de Lara se ladea "una encina que deja caer de sus hojas, en los cristales "de la onda, las lágrimas del rocio. Vénse allí vagar dos "sombras, sea que el sol ilumine la llanura, sea que el "silencio reine en Morven: una de ellas es tu sombra, ve- "nerable Uval; la otra es la de tu hija, la bella cazadora. "Los jóvenes guerreros de Lara perseguian á los ciervos, "celebrando una fiesta en una cabaña lejana del desier- "to. Colgar los descubrió, i cayó de súbito en Lara co- "mo el torrente que se precipita de lo alto de una monta- "ña cuando la tempestad ruje aun en las cimas i no ha des- "cendido al valle. Hija de Uval, dice Colgar, fuerza es "que me sigas; encadenaré aquí á tu padre, porque aunque "haga resonar su escudo, sus guerreros, que se hallan en "la soledad del desierto, no acudirán á socorrerle.

"No te amo, Colgar, respondió la hija de Uval: dé- "jame con mi padre, cuyos ojos estan tristes i blancos sus "cabellos:

[Continuará]